

### Suceso trágico en Limón

#### Un norteamericano se deja caer desde la torre del inalambrico, despedazandose

#### La aprehensión de un contrabando valioso

El Resguardo de Hacienda de esta capital, bajo el comando del Coronel don Juan de Dios Monge, con 16 de sus subalternos, hizo el domingo pasado una buena presa.

La aprehensión consiste en cuatro barriles conteniendo 17,000 litros de fermento.

Los alambricos fueron oportunamente escondidos por los delincuentes por aviso que les dió uno de sus espías.

Esta captura importante se verificó en las montañas municipales de Navarrito de Cartago.

### Conferencia política

Al expirar la semana pasada y ya al expirar la noche, se celebró una conferencia política entre don Julio Acosta y el diputado don Alberto Flores.

La entrevista se verificó a las dos de la madrugada, en el restaurant «La Estrella», que unos chinitos tienen establecido frente a la Imprenta Nacional, y donde van los muchachos alegres a hacerse servir platos del sabroso chap-suey.

El señor presidente llegó con uno de sus edecanes y pidió chap-suey. A poco llegó el diputado Flores y pidió chap-suey. Luego conversaron y cuando se despedieron... la del alba sería.

No se sabe si la conferencia tenía carácter misterioso y se celebró por eso donde los chinitos; o si fue que una casualidad llevó al presidente y al diputado y a este cronista, al restaurant, a aquellas horas.

El cronista de la madrugada

#### Toman preso al miembro de una Junta Electoral

El domingo último recibimos el siguiente telegrama de nuestro corresponsal de Santa Cruz de Guanaacaste:

Depositado a las 8 y 40.

A Director de «La Tribuna»

Anoche fue conducido a la cárcel el señor Arturo Duarte Obando, miembro de la junta electoral. Hicieron la prisión el Jefe Político y un policial, y no se respetó la inmunidad del señor Duarte.

Corresponsal

Esperamos que el señor Jefe Político de Santa Cruz dé una explicación acerca de este hecho.

### Carta política

Sr. Dr. don José María Soto Alfaro

San José

Estimado Dr.: Permítame molestar su atención para pedir a usted su respetable opinión sobre el partido que con una orientación nueva en Costa Rica, iniciamos ahora con una plataforma que ya hemos hecho pública y que usted probablemente ya conocerá. Su doble carácter de agricultor y de ex-candidato de una agrupación, me mueven a solicitar su respetable parecer sobre los móviles del Partido Agrícola.

Con muestras de mi mayor consideración y aprecio me suscribo de usted muy atento S. S. y amigo, Por la Directiva Central del Partido

JOSÉ M<sup>o</sup> CASTRO F.  
Presidente de la Directiva

### Son mentirosas las informaciones políticas del periódico del Sr. Peyroulet

Nos hemos enterado de unas alusiones que, con pretensiones de ataque personal se nos vienen dirigiendo en el periódico que publica en esta ciudad el señor don Enrique Peyroulet y de las cuales vamos a ocuparnos brevemente, sólo porque en las de ayer los mozos que tiene a su servicio el señor Peyroulet y que también tiene a su servicio el Gobierno, están mpan una mentira con ribetes de villanía.

Dicen las ya famosas notas políticas del periódico del señor Peyroulet que se ha convenido para la provincia de Alajuela una paleta de diputados con los nombres de los señores Ricardo Acosta, Otilio Ulate y Luis Lopera.

Si sólo se tratase de una información necia como las muy abundantes con que el periódico del señor Peyroulet viene defraudando la buena fe de sus lectores, nada tendríamos que decir; pero como no se oculta que el embuste es una arma con la cual se quiere hacer campaña contra este diario, el Director de LA TRIBUNA declara que es falsa la paleta publicada por el periódico del señor Peyroulet y que él ignora las orientaciones de la política oficial, pues ni con los miembros del Gobierno, ni con personas que le sean afectas ha tenido ninguna comunicación que le permita enterarse de los manejos que dice haber averiguado el periódico del señor Peyroulet.

Al señor Peyroulet, que nos merece personalmente consideraciones, le podríamos explicar por qué es antipatriótico provocar conflictos entre las ciudades de Alajuela y Grecia con motivo tan simple como el nombramiento de un Gobernador; pero como el periódico del señor Peyroulet es extranjero, pensamos que, decorosamente, no podemos concederle participación en los asuntos de la política interna del país. Más aún, nos parece doloroso que el señor Peyroulet someta a los buenos muchachos que tiene a su servicio y que son a la vez empleados públicos, a servir a un propio tiempo a dos señores: la oposición y el Gobierno.

Y ya no nos ocupamos más de esta granujada.

### Enfermos

Bastante delicados de salud se encuentran don Elías y don Raúl Zedillo. Son nuestros deseos que restablezcan pronto.

Des de hacía unas semanas se encontraba enfermo en el Hospital de Limón el ciudadano norteamericano Mr. Edward Hill. Y el martes último tomó una resolución fatal e inexplicable. Subió a la torre de la oficina del inalambrico, que tiene establecido en aquel puerto la United Fruit Co.; y una vez en el sitio más alto, se lanzó al suelo, como vulgarmente se dice, «de cabeza». Era tan considerable la altura desde la cual se lanzó que su cuerpo quedó hecho pedazos en el suelo, causando un estremecimiento de horror a cuantas personas se acercaron a enterarse del suceso.

Nadie conoce las razones que indujeron al señor Hill a tomar una resolución tan tremenda. Nadie las presume siquiera. Como se conoce poco de su vida, si siquiera hay indicios.

El cadáver, en lamentable estado, fue conducido al Hospital, donde se le embalsamó y se dejó listo para enviar a los Estados Unidos. Y efectivamente, en el vapor «Tolosa» que zarpó ayer de Limón fue enviado a Nueva York el cuerpo del infortunado señor Hill.

### Estadística curiosa

Según una estadística española sobre las regiones de España que tiene los hombres de mayor y menor estatura el resultado es el siguiente: Madrid es la población donde los hombres son de más baja estatura y Galicia los más grandes y por lo tanto los más ganapiros.

### Crimen pasional

El domingo 15 de octubre ocurrió un hecho de sangre en el vecino pueblo de Curridabat.

Serían las 10 horas cuando se oyeron gritos desgarradores dados por una mujer. La joven Evangelina Rojas de 18 años de edad, caía desplomada de una cuchillada en la garganta inferida por su novio Marcial Sánchez, quien celoso y viéndose despreciado en sus pretensiones amorosas apeló al crimen para vengarse. Atendida por el Lic. Alonso Pérez C. fue trasladada a su domicilio en estado grave.

El hecho ocurrió en la esquina de «La Carolina» al Sur de la plaza.

## Información política de Centro América

### Toma de posesión del Distrito Federal

El Consejo Federal Provisional de la República de Centroamérica, tomó posesión el 1º del corriente del Distrito Federal, Tegucigalpa, procediendo a poner bajo sus órdenes todos los servicios.

El Jefe de Estado de Honduras, General Rafael López Gutiérrez, hizo entrega al Ejecutivo Federal de todos los cuarteles y demás servicios.

El Gobernador del Departamento de Tegucigalpa es hoy ex-Gobernador del Distrito Federal, bajo las órdenes del Consejo Provisional.

### Convocado el pueblo a elecciones

El 1º de octubre corriente los Gobiernos de los Estados de Guatemala, El Salvador y Honduras, cumpliendo la Constitución Federal de la República de Centro América ha hecho formal convocatoria a todos los pueblos para que elijan un Consejo Federal propietario, un suplente, y 15 Diputados propietarios y 15 suplentes, en las días 30 y 31 de octubre y 1º de noviembre próximos.

### Unificaciones de Aduanas, bancos, monedas y ejércitos

Los Gobiernos de Guatemala, El Salvador y Honduras, cuando no firmen la nueva Constitución de la República de Centro América, carecen de nombrar las comisiones para

unificar el sistema aduanero, de bancos y monetario, lo mismo que la unificación del Ejército.

En su oportunidad diremos el personal de esas comisiones.

### Juramento de escudo y bandera federales

El 1º de octubre, simultáneamente fueron juramentados el escudo y bandera federal de la República de Centro América por los ejércitos de Guatemala, El Salvador y Honduras, en esta forma:

A las 6 a. m. fue izada por última vez la bandera de cada ex-República.

A las 10 a. m. fueron arriadas esas mismas banderas y escudo, izándose a continuación la Bandera Federal.

En cada acto se dispararon 21 cañonazos.

La ceremonia fue emocionante y el pueblo vitó los nuevos símbolos.

### Legación conjunta a Estados Unidos

Los Estados de la República de Centroamérica acordarán una Legación conjunta ante el Gobierno de los Estados Unidos, para exponerle la organización federal que se ha hecho, ratificar el propósito firme de constituir una gran nacionalidad al amparo de la paz, el orden y perfecta armonía, detallarle la obra realizada por la Asamblea Nacional Constituyente y expresarle que la República de Centro América espera la simpatía de la Gran Nación del Norte, para

## La revolución en Nicaragua

### Combate entre las fuerzas del Gno. y los revolucionarios - 7 muertos y 4 heridos

Ayer se recibió en esta capital un telegrama de Managua, informando que cerca de la frontera de Honduras, en el cerro del Oyoto, ha ocurrido un combate entre los elementos de aquel país que se han levantado en armas y las fuerzas del Gobierno.

En esa acción, las tropas del Gobierno nicaragüense tuvieron un muerto y cuatro heridos; y los revolucionarios perdieron seis hombres y tres prisioneros que cayeron en manos de sus enemigos. También les capturaron tres rifles Remington, y los revolucionarios, al huir, dejaron abandonadas siete reses.

Dirigieron el combate, por parte de los rebeldes, los jefes hondureños Concepción Peralta y Teofilo Jiménez.

Estas noticias proceden de la Casa Presidencial de Managua, que las recibió a su vez de los jefes expedicionarios.

### El duelo social de ayer

#### Da Graciela Brenes de Gargollo

La sociedad costarricense ha experimentado una violenta sacudida de dolor con el prematuro fallecimiento de doña Graciela Brenes de Gargollo, joven y muy distinguida dama que luego de aumentar los prestigios del hogar paerno con el brillo de sus virtudes, colmó de venturas y de bienes espirituales su propio hogar, formado con don Guillermo Gargollo y cuya alegría completaba una pareja de lindos niños que ahora quedan en orfandad desoladora.

A las diez horas de ayer se verificaron los funerales en la Iglesia del Carmen. Había concurrencia enorme; y las lágrimas abundantes y la profusión de flores y la tristeza del ambiente, todo revelaba que la pena había sido muy honda y unánimemente sentida.

Al registrar esta amarga novedad, nos asociamos, sinceramente conmovidos, al duelo social; y enviamos las manifestaciones de nuestro pesar al afilido esposo don Guillermo Gargollo, a sus dos tiernos niños; a los hermanos de la extinta señora, don Gonzalo Castro y doña Marta Brenes de Castro, señoras Teresa, Emilia, Dora y Adita; don Marcelo, don Gonzalo, don Claudio y don Alfredo Brenes Kobles y a todos los demás miembros de la muy respetable familia doliente.

### Sobre el artículo

#### «La Taberna y La Escuela»

Escasé, Octubre 15 de 1921.

Señor Director de LA TRIBUNA.

Como yo soy abonado y veo siempre LA TRIBUNA, he leído en el número 446 de hoy, un artículo titulado «La taberna frente a la escuela» que, a mi juicio y por el conocimiento que tengo en general y como autoridad hoy en este Cantón y en otros varios que he recorrido, ese remedio debiera leerse con sumo cuidado por lo bien intencionado de su autor que marca el día que se hace en perjuicio del escolar y que el maestro de escuela por más que luche, no podrá evitar, cuando la taquilla o la taberna la tiene enfrente, tan codiciada por el vicioso desocupado, dando mal ejemplo hasta al niño de escuela, a quien se debería mantener alejado de esos espectáculos que se ofrecen en esos establecimientos, refugio de Baco.

Lo mismo digo de los Cinematógrafos en las escuelas, donde exhiben ciertas cintas de sport que son peor de lo que dejamos apuntado.

Como veo que usted ha tenido tan buena intención en esa publicación, debería ponerla permanente, en su esencia y hasta escribirse un folleto y procurarse un proyecto de ley para el Congreso, que diera una medida justa y equitativa de lo que su colaborador apunta.

Con mi enhorabuena lo saluda su

Atto, Sr., SALVADOR GARBANZO

## Radios de anoche

### Nuevas gestiones para el arreglo de la huelga de ferrocarrileros.

Washington, 17.—Los tres representantes del board de trabajos en ferrocarriles públicos fueron llamados nuevamente a la Casa Blanca por el Presidente Harding para que haga un nuevo esfuerzo para arreglar la huelga de ferrocarrileros.

### Se mantendrá dentro del presupuesto

Washington, 17.—El Secretario del Tesoro Mellon declaró que los gastos federales se mantendrán dentro del límite aprobado de \$1,034,000,000 durante el presente año económico y que no es cierto que se vaya a pedir una suma adicional de \$370,000,000.

### Buenos resultados de la conferencia de cesantes.

Washington, 17.—Samuel Gomper dice que la conferencia nacional de cesantes ha conseguido gran aumento de trabajo en varias secciones.

### Los españoles ocupan Buguezain

Madrid, 17.—Las tropas españolas ocuparon Buguezain, lugar que todavía se ha encontrado cubierto con los cadáveres de los españoles que perecieron en la matanza de Julio.

### Wilson en las fiestas del armisticio

Washington, 17.—El Secretario de Guerra Weeks coloca los nombres de Wilson y de Felt inmediatamente del de Harding en la lista de invitados a las ceremonias del día del armisticio.

### Méjico no tendrá representación en la conferencia del desarme

Méjico, 17.—El Presidente anunció que no habrá representante oficial del Gobierno a la conferencia del desarme.

### Triunfo de las tropas leales en Nicaragua.

Managua, 17.—Las fuerzas del Gobierno de Nicaragua quedaron victoriosas en un encuentro de cinco horas con los revolucionarios cerca de la frontera con Honduras. Se capturaron muchos prisioneros y gran cantidad de municiones.

Editorial

# Nuestra Tribuna Política

Al intensificarse en el país una campaña eleccionaria, se hace muy difícil la situación de un diario que tiene el deseo de brindar sus columnas a todas las ideas, y a todos los entusiasmos. Porque ocurre entonces que cada grupo político quiere convertir al periódico en el vocero de sus propios anhelos y de su propia propaganda; y se siente contrariado cada vez que se publican opiniones divergentes de la suya.

Tal nos ha ocurrido con la tribuna que ahora mantenemos, para las conversaciones políticas, enteramente libre para el público. Iniciamos esa sección con el sano propósito de que en ella se hiciera discusión amplia de nombres y de ideas; y de ella se han servido todos cuantos quisieron dar sus manifestaciones a la publicidad. Ningún dinero cobramos por esas inserciones, ninguna norma imponemos, a nadie le hemos preguntado su filiación política. Sólo un requisito exigimos invariablemente, para garantía de todos, y es la firma al pie de los escritos.

La dirección del periódico no contrae ni puede contraer solidaridad con las publicaciones de la tribuna política, venidas de los diversos campos de acción electoral; pues cuenta para la exteriorización de sus propios pensamientos con las otras secciones que están bajo su directa e inmediata responsabilidad; de tal modo que sólo ha querido procurar facilidades a los ciudadanos para intervenir en el debate previo a la renovación parlamentaria, sin pedirles nada en cambio, sino dejando que cada quien se interese libre y conscientemente en los asuntos públicos, para bien de su país.

No obstante que hemos mantenido esta regla de conducta de un modo invariable, nos llegan con alguna frecuencia quejas de personas o núcleos políticos que se sienten afectados y que nos atribuyen parcialidad en un debate en que hasta ahora, no tenemos ningún interés que sustentar. La respuesta que damos por este medio a todos los quejosos es que, ellos a su vez, pueden remitirnos sus escritos, sugiriendo ideas o rebatiéndolas o haciendo discusión de las personas relacionadas con el torneo eleccionario. A parte de la firma, sólo rogamos, en obsequio de nuestros lectores y de nosotros mismos, la mayor concisión posible en todos los casos.

Pero conste definitivamente que todas las tendencias políticas, nacionales o locales, tienen libre el campo en la tribuna que dedicamos a las conversaciones de esa índole y que ofrecemos a todos los ciudadanos, para la exposición de TODAS LAS IDEAS.

## Por esos mundos

Un discurso sensacional del Premier Briand en St. Nazaire

París, Octubre 11.—El Premier Briand, en su visita a Saint Nazaire el domingo, fue grandemente aclamado, sobre todo cuando asistió a la revista de los barcos de guerra. Después de esto asistió a un banquete dado en su honor, durante el cual, respondiendo a los saludos de bienvenida, pronunció un discurso en el cual declaró que veía en la víspera de la temporada parlamentaria a afirmar la confianza del país y que para ese fin se sería que su voz tuviese un alcance muy lejano y que vibrase en todo muy alto.

### El máximo

Dijo que Francia había hecho el máximo de sacrificios y que tenía derecho a que se le reparasen todos, a gozar de la paz perfecta y de uno de los primeros puestos en el mundo, pues de otro modo sus gobernantes no estarían a la altura de su deber. Recordó que los negociadores de la paz tuvieron que hacer concesiones sobre las legítimas aspiraciones de Francia, a causa de que el gobierno actual, si bien penetrado de su deber, no teniendo en sus manos sino un instrumento imperfecto, no pudo hacer obra perfecta; por otra parte, era indispensable asegurar la ejecución del tratado en pleno acuerdo y plena solidaridad con sus aliados. Pero Francia jamás recibirá cuanto se le debe. Hay cosas que no se pagan, pero el

resplandor de nuestra victoria es incontestable.

Briand recordó que la ocupación del Ruhr había sido impuesta por la mala voluntad de Alemania; evocó las circunstancias de la movilización de la clase de 1919, medida que repugno a varios aliados, pero que fue ampliamente justificada por los acontecimientos y que condujo a Alemania a reconocer su derrota. Desde entonces Alemania cumple con mayor escepticismo sus compromisos. Gracias al General Nollent, Alemania se desarmó, y todos los grandes jefes militares aprobaron desde luego la medida gubernamental.

Después de hacer el elogio de los campesinos que hacen germinar el grano en paisajes lunares y cuyo valor ha sido la admiración de todos los visitantes, Briand declaró con voz conmovida que Francia victoriosa se acuerda de que no fue sólo la sangre extranjera la que corrió sobre su suelo; que Francia es fiel a sus alianzas pero sin renunciar a sus derechos, y que de seguro no olvidará lo que debe a sus aliados.

LA TRIBUNA  
Diario de la Mañana  
Director: OTILIO ULATE

Suscripción mensual... 2.00  
Número suelto... 0.10  
atrasado... 0.20

Tel. 134 - Apo "L"

## Clubs Víctor

Los infrascritos hacemos constar que hemos presenciado los sorteos de los Clubs Víctor, siendo su resultado como sigue:

- Club «A» N° 47  
Don Iván Antillón. San José
- Club «B» N° 47  
Don José Sarkis. San José
- Club «C» N° 62  
Don Manuel Flores. San José
- Club «D» N° 35  
Don William Dalzell. San José
- Club «E» N° 20  
Don Rufio Hidalgo. San José

Cirilo Chinchilla — Alfredo Peralta — F. Merino — F. Troyo y Rubén Valverde.

San José, octubre 17 de 1921.

## Sección de Alajuela

Octubre de 1921.

Esta noche tendrá verificativo la Velada, que a beneficio de los niños pobres de la Escuela Miguel Obregón, organizó el personal de esa Escuela, y que dado el benéfico fin que persigue y la variedad y la buena selección del programa es indudable que tendrá lleno completo.

Mañana comenzará a reflejar la pantalla del Teatro Municipal, la soberbia película "Trabajo" que interpreta la emocionante obra del inmortal escritor Emillo Zola, donde se ven numerosísimos episodios de las luchas entre el trabajo y el capitalismo, y se aprende a justificar la tenacidad con que el proletario mundial, trata de defender su derecho a una existencia mejor.

La política sigue agitándose pero con mucha calma aquí. El partido Agrícola hizo circular un magnífico programa, cuya realización se comprometen a gestionar en el Congreso, los Diputados que elija esa agrupación. Los esquivelistas se reunieron como de costumbre el domingo en la noche y escucharon entusiasmados discursos de un joven de fuera y de don Ezequiel Fonseca, don Apolinar Arzú y don Rodolfo Soto.

Después de pasar dos noches sin luz, ayer se terminaron de arreglar los desperfectos que el temporal había causado en la planta, y ya anoche estuvimos de nuevo alumbrados gracias a la tenacidad del Sr. Inspector Municipal don Ismael Saborío, que en abreviatura, trasladó a la planta unas cuantas cuadrillas de peones, e hizo en dos días, lo que otro de los que critican las labores del Municipio, tal vez no hubieran hecho, ni en ocho.

## Baile de Organdies

Según dicen personas enteradas en asuntos sociales el próximo baile será barato. Es decir el próximo baile será de vestidos de organdie, el género más bonito para trajes ligeros. Estos géneros, a más de ser bonitos, vienen en colores preciosos y se prestan mucho para las modas modernas. Los adornos vienen a veces con los géneros y algunos son estampados y bordados en "richelleu" que no necesitan mucho adorno. Dése una vuelta por donde doña Bettina de Holst y verá los más bonitos organdies llegados al país.

Tribuna de conversaciones políticas (para todas las ideas)

# Pro-Alajuela

Muy expresivas gracias doy a las estimables señoras y caballeros que me han felicitado por el artículo del 20 de setiembre, en que exhibo de cuerpo entero al ídolo de un grupo de alajueleños peliquistas, sobre quienes han caído mis sentencias como azufre derretido.

Por el prestigio político de que gozaba Alajuela y por la dignidad de muchos de sus hombres de hoy me propongo quitarle la mancha infamante de peliquismo con que la marcan las otras ciudades. Yo no afirmo que Alajuela esté infamada por haber sido peliquista en su mayoría, porque el peliquismo fue una aberración, fue un error lamentable, que las gentes honradas deploran; pero sí afirmo, a la faz de toda la Nación, que es una afrenta, aunque así no lo entiendan ahora los empecinados esquivelistas, el continuar en el peliquismo.

No conoce Costa Rica humillación más ofensiva que la intervención del Gobierno americano para derrocar el régimen de los Tinocos, de quienes fue el señor Esquivel su principal apoyo en las alturas del poder.

Peña me da atacarlo con dureza, porque es un caldo que no se levantará jamás, aunque lo granan sus amigos sentarlo en un sillón del Congreso.

No podrán decir contra mí que del árbol caído todos hacen leña, porque cuando estaba en la cumbre del poder también lo estigmatice con palabras de fuego.

Los graves cargos de mi artículo primero están en pie, firmes como rocas de granito.

Agréguense los siguientes:

- a) Fue acusado ante el Congreso por haber autenticado la firma de don Juan Rojas Troyo, estando éste en el exterior. El Congreso lo absolvió, aceptando como buena su afirmación de que el señor Troyo le había firmado en blanco. No será yo quien sostenga lo contrario; pero sí sostengo que la acusación ha debido seguir su curso, para comprobar por peritos en la materia que en verdad la firma era auténtica, y para establecer la jurisprudencia del caso. Pudiera darse el raro absurdo de que un muerto estuviera litigando con firmas que puso en blanco. Por demás está decir que la parte acusadora, la señora viuda del Lic. don Ramón Carranza, perdió su cuantioso litigio, y quedó completamente arruinada.

b) La bien fundada acusación de don Juan Kúmpel, ante el Congreso, no tuvo efecto contra el señor Esquivel, no por falta de razón y justicia, sino por haber caducado el tiempo de presentación.

Y este hombre que tan airoso mente escapa a la acción de la justicia, es el mismo que clama la justicia.

Y este es el hombre que presentan los peliquistas de Alajuela a los honrados moradores del Cantón Central.

Quien debió ser colgado, cuando violó los derechos del pueblo de Costa Rica, y cuando consintió en el sitio de la ciudad de Alajuela, para escarnecer el derecho de sufragio, ha pedido y seguirá pidiendo la pena de muerte...

¿Será posible que los hombres sensatos apoyen a un enemigo declarado de la libertad y del derecho?

c) A un dignísimo Alcalde de San Isidro de Heredia, de quien pensó que era un servil, lo llamé a su despacho para amonestarle severamente por su antipeliquismo, y acabó por pedirle la reser-

va del caso, cuando encontró a un digno representante de la ley.

Que digan los costarricenses honrados cuál vale moralmente más: el humilde Alcalde, Humberto Reyes, o el ex Magistrado Esquivel.

ch) Solemnemente empeño su palabra de honor a tres sacerdotes, comprometiéndose a presentar a Su Santidad el Papa una terna de sacerdotes costarricenses de nacimiento para que uno de ellos fuera electo Obispo. Faltó a su palabra de honor. Si esto no es ser fementido, que vengan a contradecirlo los tres honorables sacerdotes.

Además: está en la conciencia pública que es reo de perjurio, aunque no haya sufrido la condena legal de ciento un días de reclusión en la cárcel pública, por su perjurio ante la majestad de Dios y de la Patria.

d) Para comprobar el sitio de Alajuela, el Jefe del Partido Socialista en esta ciudad pidió legalmente la comprobación de los hechos, mediante una información ad perpetuum. Hubo sobra de

PASA A LA 6ª. PAGINA

## DE SPORT

Resultado de los juegos atléticos y deportivos del 12 de Octubre de 1921 en Limón

Match de Cricket.—Ulmon C. C. contra Wonderer C. C. Ganó Wonderer C. C.

Match de Base-Ball.—Club Liberty contra St. Marks Unity. Ganó el Liberty.

Carrera de Maratón, 5 millas. Corredores: R. Montaña, L. Altamira, J. Jovel, José Angel. Os. car Gayle, y C. A. Rock. Llegaron R. Montaña primero y C. Gayle se undó, el primero en 27 minutos y el segundo en 33.

Carrera de 100 yardas.—L. Greenwood, C. Hayling, E. Escarré, J. F. Mata y Willie Hart. Ganaron L. Greenwood primero, y Escarré segundo.

Carrera de 220 yardas.—L. Greenwood, C. Hayling, E. Escarré, J. F. Mata, y Willie Hart. Ganaron L. Greenwood primero, y J. F. Mata segundo.

Carrera de 440 yardas.—R. A. Brenes, C. Wilson, M. Oviedo, C. Melburo, O. Vaglio y R. Montaña. Llegó primero O. Vaglio y segundo C. Wilson.

Carrera de sacos.—Ganó la carrera el chiquillo Roberto Dickson.

Carrera de enebrear la aguja.—Niñas: Lola González, Alicia Alvarado, Altigracia Sárraga, Ana Lucía Mena, Luz Pacheco y Albina Rodríguez.

Niños: Roberto Meneses, Víctor M. Solano, Emilio Mejía, Abel Rivera, Carlos Escalante y Gabriel Barahona.

Ganó la carrera el niño Gabriel Barahona y la niña Albina Rodríguez.

Saltos a lo alto.—C. Alfaro, L. Greenwood, E. Solera, H. Irona y E. Gómez. Primero H. Irona y segundo L. Greenwood.

Saltos a lo largo.—E. Solera, L. Greenwood, C. Alfaro, H. Irona y Carlos M. Fernández. Ganó primero H. Irona y segundo C. M. Fernández.

Match de Foot-Ball.—Según fué anunciado en el programa especial, los jugadores según lista jugaron los dos tiempos, quedando empatados, uno a uno, las medallas quedan pendientes para el próximo Domingo, cuando jueguen el segundo match.

Match de Boxeo. 6 rounds.—Horacio Tasis ganó a Gerardo Castro, 4 puntos a 1 y 1 empatado.

**Doctor**  
**M. ZELEDON ALVARADO**  
MEDICO-CIRUJANO  
Despacha al lado de LA TRIBUNA  
frente a las oficinas de Lindo Bros  
Enfermedades venéreas Paludismo  
Enfermedades internas  
**Horas de Consulta**  
De 9 a 11 y de 1 a 4

**NUEVO GARAGE**  
— A. Conejo & Co. —  
Lado del Teatro Nacional  
Taller de Mecánica  
Cuido y reparación de  
Automóviles  
Depósito de Gasolina  
Aceites y Grasa  
**SERVICIO**  
**DIA Y NOCHE**  
EMILIO FOURNIER  
Mecánico Automovilista  
Trabaja en el mismo taller

**Depósito de maderas**  
**EL COYOLAR**  
Struck y Alvarado  
TENEMOS  
del Pacífico:  
Guapino  
Guayacán  
Guachipilón  
Genzaro  
Guanacaste  
Cedro amargo  
Caoba  
Ispabel y  
Pochote  
del Atlántico:  
Laurel  
Cedro dulce  
Quilzarrá  
Ira rosa  
Ira mangle  
Campano  
Pilón y  
Nispero  
**Teéfono 539**

**Dr. Rafael Cruz**  
Dentista  
Despacha 25 var. al Sur de la  
Botica Franca

Subscribas a LA TRIBUNA

MOTAS DE PLUMAS CUTEX - MUM  
CREMAS AL PEROXIDO LOCIONES - PER-  
FUMES - ESTUCHES CON MOTAS  
PREPARACIONES PARA EL SUDOR  
POLVOS PARA LA CARA - TALCOS  
PINTURAS FINAS CREMAS VARIAS, ETC

— EN —  
**LA INDIA**  
Apartdo 614 San José Teléfono 198



**SUPERIORES**

para combatir los dolores de cabeza, muelas y oído, las neuralgias, los resfriados etc., son las legítimas **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína** (Fijese en que el tubo de vidrio lleve la etiqueta roja con la Cruz Bayer).

El efecto excepcionalmente benéfico de estas tabletas se debe a la adición, en dosis terapéutica, de la Cafeína, la cual no solo, intensifica el efecto de la Aspirina, sino que obra como tónico y aumenta la producción de la orina contribuyendo, así, poderosamente, a eliminar las sustancias tóxicas del organismo. Las **Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína** deben, también, su indiscutible superioridad al hecho de que cualquier persona puede tomarlas con la más absoluta confianza, pues no afectan nunca el corazón.

**¡CUIDADO!**

No compre Ud. Tabletas de Aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por tanto, pueden perder su eficacia.

**La sesión municipal de hoy**

La Municipalidad de San José tratará en su sesión de esta noche los siguientes asuntos:  
1.—Correspondencia.  
2.—Oficio del Sr. Jefe de Sanidad, sobre las causas de la enfermedad reinante y los medios de combatirla.  
3.—Oficio del Sr. Inspector de patentes referente a los autocamiones de la Costa Rica Motor Co.  
4.—Proyecto de acuerdo relativo a medallas conmemorativas de la Independencia.  
5.—Memorial de doña Rosalía Iglesias de Lara sobre el impuesto que grava su taller de costuras y confección de sombreros.  
6.—Varias solicitudes relativas a compra y venta de fajas de terreno.  
7.—Tres solicitudes relativas a explotación del Bosque de los Niños.  
8.—Concesión de plazo para el pago de una deuda municipal.  
9.—Revisión del artículo IV d



En venta donde  
**ALFONSO ALTSCHUL**  
VEA LA SEXTA PAGINA

la sesión del 5 de agosto p.pdo. si arrendamiento de local para la Clínica y Medicatura del Pueblo.  
10.—Informes pedidos por la Secretaría de Gobernación en memorial de doña María Molina de Marín.  
11.—Solicitud de vecinos al limpieza de la Acequia de Pavas.  
12.—Ampliación de la calle 15 N.—Proyecto.  
13.—Memorial de don Jorge Fernández B. sobre revisión de un acuerdo municipal.  
14.—Idem de vecinos de la calle 13 S.—Informe y Proyecto.  
15.—Pregunta de un contrato de arrendamiento con el Sr. Fadrique Badilla.  
16.—Luz para las Pavas.  
17.—Solicitud de don Demetrio Montero para cultivar una parcela municipal.  
18.—Idem de don Esteban Agüero para que se le dé un terreno en arriendo.  
19.—Memorial de doña Delina Esquel Peraza.—Informe y proyecto.

**El album de La Argentinita**

Entre los más rosos autógrafos que tiene en su album La Argentinita guran algunos célebres.  
Las firmas de los Reyes de España y del Infante Don Fernando de Baviera figuran en una de sus hojas, a más de Gómez Carrillo, Benavente, los Hermanos Quintero, el tenor Schlipa, el Presidente del Perú Leguía, La Prado, Chicote, los duques de Alba, duques de Bailen, el Marqués de Vianna, el famoso compositor Quinto Valverde, ya fallecido; Sara Bernhardt y otros más cuyos nombres no recordamos.

**Jardinería Moderna**  
Teléfonos Nos. 519 y 643  
Los más grandes rosales de  
**AMERICAN BEAUTY**  
Haga sus encargos a  
**Samuel Vargas C.**

**Jardinería "La Violeta"**  
CALLE DEL CEMENTERIO

Ofrece un magnífico surtido de flores y se hace cargo de cualquier trabajo en el ramo con la seguridad de dejar satisfecho al cliente. Se reciben órdenes de día y de noche. **Teléfono 567.**

Ramón Castro hijo

**En Limón**

Para suscripciones, avisos, comunicaciones o cualquier asunto con esta empresa deben entenderse con los señores Breedy Jalet & Co., propietarios de la tienda John Bull.

Hierro en varillas, Platinas surtido, Tubos de cañería, Escobas para patio. Palas surtidas para cafetal. Ocos. Machetas de suelo, y Papel tapiz.  
Acabamos de recibir  
**Alvarez & Cleves**  
Frente a la Artillería

**Mirada política**

Se deja ver todavía, en la política presente, un enlazamiento funesto hacia el pasado, que ahoga el ambiente de libertad necesario.  
Los cambios no se operan sin antes imponerlos en lo íntimo de la conciencia. Los hombres que actúan, en cuanto corresponden a la mayoría, juzgan todavía con los mismos prejuicios arrojados. Los mismos partidos permanecen intactos, salvo individualidades que, conscientes ya de alguna mejora en su espíritu, se han desprendido del viejo núcleo.—Volviendo al tiempo pasado, salvo ligeros cambios que, infaliblemente debían traer las circunstancias.  
Si antes no se resolvieron problemas que hoy pesan horriblemente sobre la nación, se acude al presente a muchos de esos hombres del pasado: defectos del conjunto de los pueblos que no estudian a sus hombres públicos!

Un partido se ve desafiado, e insiste en su labor. Es necesario no mirar con ojos de fanatismo Urge un cambio de visión, más rápido, cuanto más necesario. No será un provecho eficiente, cuando no se tiene fe en la labor pública.  
Se necesitan hombres. Porque se insiste en discutir el pasado, y esto no es, en muchos casos, más que defensa de intereses creados en él. Se necesitan hombres de verdad que se pongan al frente de un movimiento que aniquile toda intriga.  
Se necesita nueva política, para salir de una vez, de los comentarios y odios estériles. Se necesitan hombres nuevos, y esto no vendrá sin cambiar de mirada y derriagar prejuicios. Es necesario pensar en la sentencia de José Ingenieros: "Todo porvenir es obra de los que no tienen complicidad con el pasado."

V. C. B.  
San Joaquín, octubre de 1921.  
**Hortensia Calvo de Romero**  
**OBSTETRICA**  
Ofrece sus servicios  
200 varas al Este de la Inspección de Hacienda y 50 varas al Sur.

**Dr. Orozco Casoria**  
Cirujano-Dentista  
Ha trasladado su oficina 25 varas al Sur de La Cabaña, frente a la Librería de Alsina.

**Estrella Selecta**

Las personas de buen gusto toman estas Cervezas

**TRAUBE**

# Impresiones de viaje a través de Venezuela

Acrobáticos de circo. ¡Esa es la gente que gobierna ese pobre país!

No quise extenderme en por menores ni en explicaciones de lo que significaba la palabra conferencia, y, contestándole que realmente eran *maromas*, me concedió el permiso, y en lugar de una conferencia, ejecuté ante un público... *grueso*, unos juecitos, que yo tenía aprendidos en salones de sociedad de Madrid.

Aquella gente quedó convencida y con ella su *gobierno* de que aquellos pasatiempos eran una conferencia.

Miré el calendario; 17 de Marzo.

—¿Cómo? yo creí que era el 28 de Diciembre el día de los Santos Inocentes.

Se debe disculpar de esas gentes a quienes la debilidad de carácter o la malicia llevan a decir el *sí* y el *no* entre una vaguedad de puntos suspensivos.

Esa observación la viene haciendo por esos pueblecitos en el carácter de sus habitantes; no está en el carácter venezolano; es el mledo a los espías.

Al llegar a Barcelona capital del Estado Anzoátegui, la Prensa me recibió amablemente y presenté ante el general Manuel A. Guevara, Presidente del Estado.

El General Guevara tuvo atenciones conmigo que jamás olvidaré. Persona culta e inteligente puso a mis órdenes su automóvil y un coronel para que me sirviera de cicerone por la capital.

Publiqué un extenso artículo en "El Correo de Oriente" sobre mis impresiones de viaje.

Durante el espacio de catorce días que duró mi estada en Barcelona, fui obsequiado con lo mejor, siete banquetes entre ellos, uno oficial.

Abandoné a Barcelona agradecidísimo y me embarqué a bordo del "Colón" para La Guayra en Marzo de 1917.

Caracas capital de la República de Venezuela es una de las ciudades más alegres y bonitas que yo he visitado en América.

La denominación "Petit París" pero la cuadraba mejor el nombre "Moderna Sevilla" Caracas es una Sevilla en miniatura.

El buen humor y escepticismo de los caraqueños no se paran sino ante un nombre:

El General Gómez. Al pronunciar este nombre, al caraqueño se le quita hasta la gana de morir.

Yo pensaba al llegar a Cara-

cas no quedarme sino un par de meses pero estuve... 4 años.

Comencé a publicar crónicas humorísticas y tuvieron tan buena acogida, que llegué a ser el niño mimado de la capital.

Con el pseudónimo de *Quinito* he escrito dos mil trescientos crónicas festivas, pues ha llegado día de publicar hasta cinco en diversos periódicos.

En Caracas la sociedad tuvo para mí persona atenciones que jamás olvidaré.

Entendámonos; la verdadera sociedad. Existe en Caracas la llamada sociedad del *machete* o sea esos advenedizos que de simple caballerizo, el General Gómez ha elevado al cargo de *chambelán*, general, y otras lindas por el estilo.

He asistido a bailes de esos *vastuceros* en do de la señora de la casa antigua meritorios pronunciaba *llevar* por *llevar*, y sus manos conservando la robustez y caliosidad de la fregona se hacían rebeldes a querer penetrar en un guante.

Según ellas no había cantante famosa que no pasase por sus salones.

En esos balles se confundían aristócratas de novela francesa, alguna madame de las que van por esos mundos de Dios a *vivir de gorra*.

Y alternando con estos, vividores de oficio, aduladores, alca-

## Paño billar

— Para —  
El más barato por su precio y calidad

### "La Fama"

C. HERRERO

## COLORANTES "SUNSET"

20 colores distintos



TIENEN TODA CLASE DE TELAS SIN DAÑARLAS

Por su economía son un tesoro para la casa. No contiene ácidos por lo cual no perjudica las telas por delicadas y finas que sean.

Tiñe a la vez, en el mismo baño, lana, seda, algodón y telas mixtas, y produce el mismo tono sobre cada clase de tela, ahorrando el trabajo de deshacer el vestido para teñirlo.

Tiña su ropa en su propia casa con los jabones

### COLORANTES "SUNSET"

Son los más firmes, limpios y brillantes que se conocen, y un niño puede usarlos.

De venta en todas las Boticas, Tiendas y Pulperías

hnetas, y *maqueraux*...

En dichas casas de *sociedad* el retrato del Gral Gómez se encuentra en el salón, comedor, alcoba, hasta... en la sopa con los títulos de: Regenerador, Restaurador, Benemérito, Caudillo, Padre de la Patria, y otras tantas costias por el estilo.

El ilustre poeta Don Francisco Villalpessa íntimo amigo mío, llegó a Caracas el pasado año 1920.

Pronunció cuatro brillantes conferencias en el Teatro Municipal, y algunos meses más tarde se le acabó la *gasolina* (el día no)

Iguero si fue debido a su situación algo crítico, el caso fue, que publicó un soneto en el cual comparaba al General Gómez con el inmortal Bolívar.

Dicho soneto, figurense si *sonaría* que su sonido se hizo oír con *veinte mil dólares* que le remitió Gómez en oro amonedado. ¡Mundo *luminoso!* (Los \$ 20000 se incluyeron por su obra "Bolívar")

En Colombia sobre todo, el tal soneto no fue del agrado de los colombianos.

Mi humilde personilla fue farrizada por Villalpessa, con un soneto, «Quinto Anuncio» es el título, pero fue debido a pura amistad. De mí no podía esperar el *tiltn, tiltn*.

(Continuará)

TODOS LOS DIAS ENCONTRARAN NUEVOS AVISOS

## LA GRANJA

Apartado 256

Teléfono 777

Ha recibido etún "Shinola", "Bully-Shine" y "Dos en Uno" Avena "Cobata Azul Francés" y "Bonitor" Sacos, canela, baldes ingleses y americanos Especialidad en los precios del hilo y cacao molido

## ORGANDIES SUIZOS!

El más bello surtido de ORGANDIES lo ha recibido

### La Elegancia

que tiene el placer de ofrecerlo a todas sus clientes

## BETTINA de HOLST

AVISA QUE RECIBIO encajes especiales para vestidos: vellé bordado, "Richelieu", géneros de superior calidad como: Terciopelo, Gabardine, Talle, Piel de seda, Haliene, Bengalina, Crespón, Sarga, etc., etc.

¡ACABAN DE LLEGAR LOS SOMBREROS! FLORES, FRUTAS Y PLUMAS — Telas para novias, Azahares y Velos — Adornos: Encajes, Flores, Frutas, Borlas, Hilo de bordar en oro y plata Trenclilla, Felpa y Mostacillas, BOLSAS DE ABALORIO, Hechas a mano.

¡PRECIOS MODICOS!

## Antiséptico Columbia

POLVO CURATIVO Y ANTISEPTICO

No olvide que se garantiza que este es el mejor medicamento que se conoce para toda afección cutánea. Cura con rapidez desde un grano hasta la laga más rebelde, eczema, sarna, etc. El remedio más limpio, de más fácil aplicación y eficacia; el más económico. Uselo para que lo aprecie.

De venta en las Principales Boticas del País

Agente esclusivo J. ESTRADA E. San José, —o— Costa Rica

## MUEBLES

Quiere usted amueblar su casa? — Hágalo hoy mismo... y con poco dinero lo consigue... MUEBLES Teatro Nacional y onigue los que quiera a Pagos Semanales y Mensuales... MUEBLES

## CARBON DEL TABLAZO CALIDAD SUPERIOR : PRECIOS SIN COMPETENCIA

Venta al por mayor y menor.—Depósito en el Garage, frente al taller de fundición de Alfredo Chaves, 50 vs. al O. de la pulperia La Viña.

1 TONELADA c 60-00 + 1 QUINTAL c 4-50 + 1 LIBRA c 0-05

Pruebe el carbón para cocinar y obtendrá los mejores resultados por la comodidad y economía.

El mejor carbón para fraguas y calderas fijas. No gaste más leña.

AL ALCANCE DE TODO EL PUBLICO

COSTA RICA COMMISSION Co.

Oficinas: Frente a Palacio Nacional



**Alberto T. Brenes**  
y Sobrino  
OFRECEN:  
**Pañuelos**  
**Corbatas de seda**  
— y —  
**Lociones**  
de las mejores marcas  
francesas

# MEDIAS DE HOMBRE

surtido en todos colores  
siete colones docena

**Miguel A. Murillo**

Frente al Banco Internacional  
Teléfono No. 354

## Constitución política de la República de Centro América

### SECCION VI

#### Atribuciones del Poder Legislativo.

Art. 86.—Son atribuciones del Poder Legislativo:  
1º Organizar el Distrito Federal.

2º Uniformar la legislación civil, comercial, penal y procesal, decretando al efecto los Códigos que deben regir en los Estados y en el Distrito Federal.

3º Crear, mantener y suprimir aduanas, y decretar derechos de Importación sobre mercaderías extranjeras.

4º Crear un Centro Técnico que dirija la Instrucción Pública.

5º Disponer todo lo concerniente a la habilitación, seguridad y clausura de los puertos y costas, y fijar derechos de entrada, permanencia y salida de buques. No podrá establecerse preferencia en favor de un puerto respecto de otro por medio de leyes y reglamentos de comercio.

6º Crear y organizar los servicios de correos, telégrafos, teléfonos, cables y ferrocarriles nacionales, y dictar leyes que deban sujetarse, lo mismo que las relativas a carreteras, ríos, lagos y canales nacionales. Los ferrocarriles deben estimarse como medios de gobierno, de industria y de comercio. Para el régimen de éstos, lo mismo que para el de los caminos, ríos, lagos y canales, se reputa de competencia federal, los que unan o puedan unir dos o más Estados o los atraviesen; los que sean limitrofos o conduzcan al Distrito Federal.

7º Fijar valor, tipo, ley, peso y denominación de la moneda nacional, y resolver sobre la emisión y circulación de la extrajera.

8º Crear y suprimir empleos federales.

9º Facultar al Poder Ejecutivo para que contrate empréstitos dentro o fuera de la República, cuando la conveniencia o la necesidad lo demanden. Los contratos deberán someterse a la aprobación del Poder Legislativo.

10º Determinar lo que con venga en lo relativo a deudas nacionales.

11º Dictar las medidas conducentes a la formación del censo nacional, y organizar el Departamento de Estadística de la Federación.

12º Fijar anualmente las fuerzas de mar y tierra que han de mantenerse en ole, y dictar las leyes del Ejército y la Armada.

13º Decretar la guerra con presencia de los datos que le comunique el Poder Ejecutivo, y hacer la paz.

14º Aprobar, modificar o im probar las convenciones y trata dos que el Poder Ejecutivo celebre con otras naciones.

15º Decretar anualmente el presupuesto de Ingresos y egresos de la Administración Pública del país y aprobar o improbar los contratos, concesiones y privilegios a que se refiere el artículo 41.

17º Fijar y uniformar las leyes de pesas y medidas sobre la base del Sistema métrico decimal.

18º Decretar amnistías.

19º Decretar indulto o previo informe de la Corte Suprema de Justicia. Si el informe fuere desfavorable se necesitará los dos tercios de votos de los Diputados para decretar el indulto.

20º Conceder o negar el permiso de tránsito de tropas extranjeras por el territorio de la República.

21º Decretar el Estado de Sitio, de conformidad con el artículo 64.

22º Establecer impuestos y contribuciones generales y, en caso de guerra, decretar empréstitos con la debida proporción, si no bastaren las rentas públicas ordinarias, ni se persiguieren empréstitos voluntarios.

23º Aprobar los actos del Poder Ejecutivo que improprian los cuasos sean contrarios a la ley.

24º Aprobar o improbar las cuentas de los gastos públicos, en vista del Informe del Tribunal Mayor de Cuentas, sobre el ejercicio fiscal venido.

25º Conceder o negar el permiso que soliciten los ciudadanos para aceptar empleos de extranjería o condecoraciones extranjeras.

(Continuare)

**Alfredo Vieto P**

—FOTOGRAFO A DOMICILIO—

Desarrollo e impresión de placas y películas. Garantía y esmero en los trabajos. Recibe órdenes para cualquier momento.—Aves. 506.—S. José

LEA LOS AVISOS FOTOGRAFICOS



### Neuralgia y Dolores de Cabeza

La vida agitada diaria produce muchas veces dolores neurálgicos de cabeza. La aplicación del

#### Linimento de Sloan

da alivio inmediato. No necesita masaje, resulta más efectivo, más conveniente y más limpio que cualquier emplastro o ungüento. No mancha la piel ni la ropa.

#### El Linimento de Sloan

no debe faltar en ningún hogar, es el verdadero médico casero.

(De venta en todas las Boticas)

### Linimento de Sloan

## Concurso original

### para pies pequeños La Zapateria Gámez

75 varas al norte del Royal Bank ha dispuesto obsequiar entre las SEÑORAS Y SEÑORITAS, que vayan a medirse cuatro pares de zapatillas que tiene hechas entre sus mejores y más elegantes estilos, a la que tenga más pequeño el pie y pueda calzarse un par. El concurso principiará de 10 del corriente mes en adelante.

## COGEDORES DE CAFE

### SE NECESITAN

Hace un mes están cogiendo café en Turrialba. Hay tal cantidad de trabajo con este motivo que las personas del interior que deseen coger café, tienen la oportunidad de ganar magníficos sueldos.

Cambian de clima, oficio y hacen sus ahorros.

Se paga a 50 cts la medida y allí encuentran comodidades para vivir y todos los útiles para el trabajo.

El que quiera trabajar, a Turrialba!

RAFAEL TREJOS

San José, 15 de octubre de 1921

## ZAPATERIA ROMERO

A lado del TEATRO ACTUALIDADES

Ólvase a su clientela y al público en general el servicio más bonito y moderno de calzados. Se hace a la medida para cuando le desee el cliente. Verisima que se hacen por una vez, se sigue haciendo siempre.

Se garantiza el trabajo

## 500. colones LA INDIA

Departamental menudea

El más conocido y mejor surtido almacén de abarrotes y provisiones especiales para familias, tiene el placer de comunicar a su estimable clientela que a partir del 15 de Octubre en adelante, obsequiará para Noche Buena un premio de \$ 500 a la persona que sea favorecida. Al hacer sus compras o pagos en cucata corriente traiga un ticket por cada colón.

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Aprutado 614 — San José C. R. — Teléfono 198

Se garantiza el trabajo

## Siete años en presidio por una equivocación

En una de las últimas visitas que hicieron a la cárcel los funcionarios de justicia, se enteraron casualmente de la desgracia de un pobre hombre que estaba condenado por equivocación a diez y siete años de presidio. Le imputaban un crimen atroz y acongojado por la desgracia no pudo en los primeros momentos quitarse de encima los cargos. Perdió la razón, sin demostrarlo, y como a lo que le preguntaban o achacaban contestaba afirmativamente, fue condenado por su propia confesión, que las apariciones corroboraban. Hacía siete años que estaba en presidio y ahora por cuanto necesitaba permiso para hacerse un vestido largo que lo dejaran ir donde Robert Hermanos y allí al ver lo elegante del edificio y lo barato de los precios y la infinidad de artículos que había recobrado la memoria y pudo salir del lo en que se había metido.

## LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

Plan para el sorteo del día 6 de noviembre de 1921. Emisión de 22,500 billetes a razón de \$ 10.00 cada uno divididos en décimos, a \$ 1.00 el décimo.

VALOR EN PREMIOS: ..... \$ 157,500.00

1 premio de \$ 40,000.00	\$ 40,000
1 " " 15,000.00	15,000
1 " " 8,000.00	8,000
6 premios " 1,000.00	6,000
11 " " 500.00	5,500
78 " " 200.00	15,600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 200.00	2,000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150.00	5,000
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100.00	1,000
224 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de \$ 100.00	\$ 22,400
2025 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 20.00	40,500

3727 premios. Valor \$ 157,500.00

## Movimiento diario

### NACIMIENTOS

Angela Esperanza del Socorro, de Alfonso Quesada y Angela Leiner; Luis Rodolfo del Carmen, de Luis Mathew Agüero y Ester Méndez Chaves; Luis de la Trinidad, de Juana Castro; Ofelia María del Carmen, de José Aguilar y Dolores Guzmán Quirós.

### PASAPORTES

Juan A. Callejas C., costarricense, para Colon; María S. Sánchez, para Habana; Domingo Robles, Angeles López, José Ravón, Rafael Ortega, Encarnación López, Antonio Monteverde y José María Rosa Koca, españoles, para Habana.

### DEFUNCIONES

Graciela Brenes de Gargallo, 58 años, San José; Olga Salas, 3 años, San José; Carmen Ramírez, 8 años, San José; Emilia Cordero de Montero, 34 años, Limón.

### ESTADISTICA

Inscripciones de nacimientos en la Gobernación de San José en Setiembre próximo pasado, así:

Varones, 48; Mujeres, 55. Lo último 73. Naturales, 30. Total: 103.

### TIPOS DE CAMBIO

Nueva York	133.436 o/c
Londres	133.4 o/c
Paris	133.4 o/c
España	133.4 o/c
Italia	133.4 o/c
Suiza	133.4 o/c
Bélgica	133.4 o/c
Hamburgo	0.85 cts. oro amer.
Amsterdam	33 1/2

San José, 17 de Octubre de 1921.

# AVISOS DE OCASION

**Hierro** en planchas y varillas de todas dimensiones, galvanizado para techo clavos y grapas, alambre liso y para floristas, lana y tela de yute se acaba de recibir donde **ALVAREZ & CLEVES**, frente a la Artillería.

**Salonero** Bien recomendado y que quiere ganar buen sueldo, en hotel de primera clase, se necesita uno. Informes se darán en estas oficinas.

**Ya llegaron** Las estufas perfeccionadas para Baño a fuego de leña con aspersión de agua tibia y caliente. Son sumamente económicas. Además hay un gran surtido de **Tinas esmaltadas, lavatorios, urinarios, ropero para Hotel, accesorios para banos etc.** Schroter Sucesores, frente al Parque Central.

**Del Centenario** vendi colecciones de estampillas, y como cualquier cantidad de sellos corrientes de las repúblicas de la América Latina. Ofertas al apartado 1188.

**Pianito** cuatro octavas para principiante 200 colonos marfiles, curdadas entorchadas, lisas clavijas piano, todos tamaños. Stefano Perotti, contiguo pulperia Baensventura.

**Sombremos** y cortes de vestido en últimos estilos ha recibido Anita F. Ferrás. Casa. barrio de don Gerardo Castro Méndez. Barrio de Amón.

**Macanografía** joven entendido mecanografía desea desempeñar trabajos de oficina varias horas diarias, tarde o noche. Buenas referencias. Informar al no.

**Estampillas** con pro de México, Centro y Sud América en cantidades que ofrecen. -Manuel Carvajal oficina Imprenta Lines.

**Se desea** comprar una finca cercada a San José y un lote de terreno en la calle de Sabana casa construido en dicho lugar. Para informes la casa de don Ramón Caldera 100 y 1/2, al sur de la Botica Francesa y 50 al puente.

**Joven** instruido buenas referencias, con disposición para la mecánica, escribir a apartado 929 si desea trabajo.

# Pro-Alajuela

Viene de la 2a. página

declaraciones juradas de honorables ciudadanos. El partido del Gobierno contradijo la información con declaraciones juradas, tomadas a vista y paciencia de los partidos Socialista, Republicano y Zuñigüista.

Semejante inmoraldad fue tolerada por el mandatario que oficialmente se burlaba del sufragio popular y violaba su juramento constitucional.

Y a este hombre corrupter le van a dar sus votos los hombres honrados e independientes de la Provincia! Jamás!

e) La pasada de los Tinocos y sus cómplices por el Gobierno de la República cuesta a la Nación varios millones de colonos, y si se tienen en cuenta los perjuicios de la Hacienda Pública por la desorganización en que cayó y el haber fracasado los planes redentores de la Administración González Flores, las pérdidas. Incalculables.

Y no serán los dilapidadores y cómplices de los Tinocos quienes pagaran: será el pueblo trabajador, a quien vienen los peliquistas como mendigos a solicitar votos el cómplice mayor.

f) Es tan inconsecuente con sus amigos de Alajuela que los ve metidos en una piscina de agua hirviendo, cuando creyeron bañarse en agua fresca de rosas, y no renuncia a la malhadada candidatura que se le está convirtiendo en la tónica quemante del Hércules griego, teñida con la sangre del centauro Neso, según la Mitología.

Para Costa Rica no hay fábula ni Mitología engañadora. Existe la realidad de los hechos. Rogelio Fernández Güell y compañeros, asesinados en Buenos Aires; Nicolás Gutiérrez, asesinado en un cafetal; aquí en Alajuela Abelino Santamaría, con las manos en el abdomen para que no cayeran al suelo sus entrañas; García Flamenco, cruelmente asesinado y quemado vivo; los muertos y heridos de El Jobo, no son llamas ardientes que piden con vehemencia, sanción y justicia!

¡Oh alajuelenses, alajuelenses: no permitáis que los peliquistas lleven a Esquelvel al puesto de honor a que aspira con fría insolencia, porque sin lucha energética de nuestra parte os haríais indignos de tener en nuestra ciudad el bronce que inmortaliza al Erizo.

Los peliquistas no necesitan, ni les importa, ese bronce inmortal, que es emblema de derecho y libertad, y que con su tea en cendilla quemará siempre el rostro de los tiranos.

FLÍAS SALAZAR

Alajuela, 12 de octubre de 1921.

## Abandona la novia en la puerta de la iglesia

Hace tres días, en una de nuestras iglesias sucedió lo siguiente: el marido, después de la ceremonia, dejó a los invitados a la puerta esperándolo y a estas horas no ha vuelto. Hacía nueve años "jalaban" y le hacían mucha oposición en la casa de la novia. Esta, con mil sufrimientos y poco a poco de su propio peculio, fue alistándose para casarse hasta que llegó el día de ser feliz. El novio llegó muy temprando a la casa, y con todas las formalidades la sacó de su casa y a la iglesia. Después de la ceremonia pidió permiso él para ir a una comisión y no volvió. Dicen algunas personas que después lo vieron por el mercado, comprando un corte de casimir de los que venden a treinta y ocho colonos donde Calixto Madrigal, y que de allí desapareció. Seguramente anda buscando un sastrero que le haga también barato el flux.

# Labor de Corresponsales

HEREDIA

Política

Heredia, de esta vez se halla en el más profundo silencio. Ni una hoja se mueve del árbol político; pero es muy probable que los que vienen llevando la batuta estarán preparando el tamal a puertas cerradas. En fin entendemos que se deberá respetar la voluntad unánime del pueblo.

Ahora se comenta ya en los corrillos entre personas de fundamento, que los ciudadanos que merecían ser candidatos a diputado son el señor Lic. don Juan Rafael González, don Luis R. Flores, doctor don Santiago Baudrit a quien Barba, San Rafael, Santa Bárbara y parte de Heredia apoyan.

¡Pregunto! las autoridades de hoy serán imparciales en esta actuación política?

Natalicio

Lizzie Cortés, cumplió siete años el día 12. Es Lizzie una

## Sección de Teatros

AMERICA

Esta noche reprise de *Femina* —El estreno de este cine drama verificado antenoche, causó en el numeroso público que llenaba el teatro, honda sensación.

La síntesis de la obra está admirablemente expresada en este drama fuerte y singular que ofrece un desenlace digno de Sardou.

La Princesa Varvara una romántica, mejor dicho, una perfecta neurasténica que, visitando las ruinas del Collseo ahora la época sangrienta y fastuosa de los célebres romanos, y se lamenta de no haber vivido en ella, es un personaje delineado de mano maestra. Su carácter cruel y voluble está hábilmente sostenido hasta el final; muere esta buscadora de placeres a manos de su amante Enrique quien enloquecido por el desdén y la burla, destruye a aquella envenenadora de almas.

Pablo, el viejo escultor, y el Conde Discreto, son otras dos figuras de gran relieve en este drama.

El último, con sus ridículos, pone algunas claridades apacibles en la neblina de aquella tormenta en que las pasiones gritan con grito siniestro.

La *mise en scene*, es otro gran mérito de esta obra. Las esculturas que el espectador contempla en el taller de Pablo, llaman fuertemente la atención por su vigoroso modelado.

Esta noche será reprisada esta obra, que merece ser vista no una, sino muchas veces.

MODERNO

El desbordante entusiasmo de la gente por asistir a las funciones del Moderno puede medirse por la enorme y selecta concurrencia que a pesar de la lluvia, asistió a las cinco tandas del domingo. En la noche fue estrenada *Su Cara Mitad*, por Alice Brady, que es algo de lo más delicado que puede darse.

Sabiendo que el público del Moderno asiste casi exclusivamente a este teatro, la Empresa quiso que no dejara de admirar la grandiosa cinta *Trabajo* adaptación de la inmortal obra de Zola. Al efecto ha contratado esa película, cuyo primer libro titulado *El Esfuerzo Humano* fue estrenado anoche con una concurrencia que parecía de Domingo o de Jueves.

Esta noche a las 7 y a las 8.30 se proyectarán *Los Dos Blasones*, por Constance Talmadge, y la sensacional film *La Silla 13*, respectivamente.

simpática chiquitina que reina en el hogar de don Alfredo Cortés y su señora Lolita Araya de Cortés. Hacemos votos por la dicha de Lizzie.

Viajeros

Ya se encuentran entre nosotros procedentes de los Estados Unidos el distinguido comerciante don José Ramón Solera y don Ricardo Morales. Les presentamos atento saludo.

Comerciales

Don Miguel Angel Ortiz, ha comprado una fábrica de jabón a los señores Viquez Hoos. Le deseamos prosperidad.

Cronista Lépis

JUAN VIÑAS

octubre 13 de 1921

Después de larga y penosa enfermedad, ha dejado de existir la virtuosa y respetable señora que en vida se llamó Fermína Cordero Rojas, esposa de don Rafael Vargas y madre de nuestro corresponsal más selecto de nuestra sociedad; en una palabra fue un acontecimiento de pesar, según las manifestaciones de duelo, que pocas veces se han visto más intensas en este cantón. Por este medio damos nuestro sincero pésame a la familia en general.

Los trabajos de los caminos ya van a comenzar puesto que ya se ha podido conseguir gran parte del empréstito de los diez mil colonos que se destinarán a ese objeto.

En el distrito de Tucurrí que se han refaccionado todos los puentes. En tal virtud las cosechas de los plijvayes se venderán muy barata por la facilidad que hay para transportar la fruta.

El 12 de octubre no se hizo nada en celebración de esa grandiosa fecha, por dificultades. Se transfirió la velada.

Pachico

PAVAS

Es un hecho la luz eléctrica en esta población; al efecto, ya están tendiéndose las líneas que han de conducir la fuerza generadora de luz, símbolo más alto de la civilización en la hora presente y condensación de un ideal debido a los esfuerzos y luchas del inteligente y abnegado vecino don Ramón Peraza, quien a estas horas debe sentirse satisfecho de ver coronados sus esfuerzos y ser uno de los benefactores de este pueblo que, si ahora no le hace justicia, la posteridad sí sabrá hacérsela como justo premio a su labor incansable en pro de los intereses de Pavas. Como probablemente dentro de pocos días ya podrá inaugurarse la luz es de desear que los principales ecioos de este lugar se unan a hagan una fiesta en la que reine la cordialidad saturada de la más intensa alegría, celebrando tan magno acontecimiento para lo cual estoy en la mayor disposición de ayudarles hasta donde me sea posible.

Corresponsal

## El baile del 29

El baile que organizan los jóvenes Ricardo Brealey, Mariano Echeverría y Rafael Hinc, tendrá lugar el 29 de los corrientes en casa del estimable señor don Venancio García y Sa. Según los preparativos que se hacen, la fiesta estará espléndida. La orquesta estará formada por quince profesores de orquesta bajo la dirección de don Hebe Bpche.

Los recibos serán pasados por los jóvenes del comité, y la cuota será de \$ 4.00.

**Teatro Trébol** Martes 18 de Octubre  
A LAS 7 P. M.  
**EL CORAZON DE WETONA**  
POR NORMA TALMADGE A LAS 7 P. M.  
Final de la serie  
**La Caja Negra**

**Teatro Variedades** Martes 18 de Octubre  
Hoy Martes dos tandas. Primera tanda a las 7 p. m.  
**TUYA PARA SIEMPRE**  
Entrada 0.25 Segunda tanda a las 8.38  
**LUZIERNEGA.**  
Luneta 0 Butaca 0.50

**Teatro América** Martes 18 de Octubre  
HOY MARTES GRAN REPRISÉ  
**FEMINA**  
Brillante interpretación de Italia Almirante Manzini  
Jueves estreno por Clara Kimball Young  
**Lo Mejor de la Familia**

**Teatro Moderno** Martes 18 de Octubre  
A las 7 P. M.  
**LOS DOS BLASONES**  
por Constance Talmadge  
A las 8.30 p. m. Estreno!  
**LA SILLA 13**